

# アド・バルーン

織田作之助

青空文庫



その時、私には六十三銭しか持ち合せがなかったのです。

十銭白銅六つ一銭銅貨三つ。それだけを握って、大阪から東京まで線路伝いに歩いて行こうと思ったのでした。思えば正気の沙汰ではない。が、むこう見ずはもともと私にとっては生れつきの気性らしかったし、それに、大阪から東京まで何里あるかも判らぬその道も、文子に会いに行くのだと思えば遠い気もしなかった、……とはいうものの、せめて汽車賃の算段がついてからという考えも、もちろん泛ばぬこともなかった。が、やはりテクテクと歩いて行ったのは、金の工面に日の暮れるその足で、少しでも文子のいる東京へ近づきたいという気持にせきたてられたのと、一つ

には放浪への郷愁でした。

そう言えば、たしかに私の放浪は生れたとたんにもう始まって  
いました……。

生れた時のことはむろんおぼえはなかったが、何でも母親の胎  
いな内に八月しかいなかったらしい。いわゆる月足らずで、世間に

ありがちな生れだったけれど、よりによつて生れる十月とつきほど前、

はなし落語家の父が九州巡業に出かけて、一月あまり家をあけていたこ

とがあり、普通に目を繰ってみて、その留守中につくった子では  
ないかと、疑えば疑えぬこともない。それかあらぬか、父は生れ  
たばかりの私の顔をそわそわと覗のぞきこんで、色の白いところ、鼻  
筋の通ったところ、受け口の気味など、母親似のところばかり探

して、何となく苦りきっていたといひます。父は高座へ上ればすぐ自分の顔の色のことを言うくらい色黒で、鼻も平べったい方でした。

その時、母はいいわけするのもあほらしいという顔だったが、一つにはいいわけする口を利く力もないくらい衰弱しきっていて、私に乳を飲ませるのもおぼつかなく、びつくりした産婆が私の口を乳房から引き離れた時は、もう母の顔は蠟ろうの色になっていて歯の間から舌の先を出しながら唸うなっていたそうです。そうして母は死に、阿倍野の葬儀場へ送ったその足で、私は追われるように里さ子とこに遣やられた。俄にわかやもめで、それもいたし方ないとはいうものの、ミルクで育たぬわけでもなし、いくら何でも初七日もすまぬ

うちの里預けは急いだ、やはり父<sup>ておや</sup>親のあらぬ疑いがせきたてたのであろうか——と、おきみ婆さんから教えられたのは、十五の時でした。おきみ婆さんの言葉はずいぶんうがちすぎていたけれど、私は子供心にうなずいて、さもありませんという早熟<sup>ませ</sup>た顔をしてみせました。それというのも、もうそのころには、おれは父親に可愛がられていないという気持ちがさうとう強くこびりついていたので、たからです。しかし、今は違います。今の私は自分にはつきり父親の子だと信じております……。

よくはおぼえていないが、最初に里子に遣られた先は、南河内の狭山<sup>さやま</sup>、何でも周囲一里もあるという大きな池の傍の百姓だったそうです。里子を預かるくらいゆえ、もとより水呑みの、牛一頭

持てぬ細々ほそほそした納屋暮なやしで、主人が畑へ出かけた留守中、お内儀みさんが紙風船など貼はりながら、私ともう一人やはり同じ年に生れた自分の子に乳をやっていたのだが、私が行ってから一年もたたぬうちに日露戦争がはじまって主人が出征し、畑へはお内儀さんが出た。しかしいくら剛気ごうきなお内儀さんでも両手に乳飲子をかかえた畑仕事はさすがに手に余ったのでしよう。ある冬の朝、下し肥もぐえを汲みに大阪へ出たついでに、高津の私の生家へ立ち寄って言うのには、四つになる長女に守もりをさせられぬこともないが、近所には池もあります。そして、せつかく寄つたのだから汲ませていただきますと言つて、汲み取つた下肥えの代りに私を置いて行つたそうです。

汲み取った下肥えの代りに……とは、うっかり口がすべった洒落<sup>やれ</sup>みたいなものですが、ここらが親譲りというのでしよう。父は疑っていたかもしれぬが、私はやはり落語家の父の子だった。自慢にはならぬが、話が上手で、というよりお喋<sup>しゃべ</sup>りで、自分でもいや気がさすくらいだが、浅<sup>あさはか</sup>墓な女にはそれがちよつと魅力だったらしい。事実また、私の毒にも薬にもならぬ身の上ばなしに釣りこまれて夜を更<sup>ふ</sup>かしたのが、離れられぬ縁となった女もないではなかった。私もまた少しは同情を惹<sup>ひ</sup>く意味でか、ずいぶんとそりや女に語ったものです。もつとも同情を惹くといつても、哀れつぽく持ちだすなど気性からいつてもできなかつた。どうせ不景気な話だから、いつそ景気よく語ってやりましょう、子供のころ

でおぼえもなし、空想をまじえた創作で語る以上、できるだけおもしろおかしく脚色してやりましょうと、万事「下肥えの代り」に式で喋りました。当人にしかおもしろくないような子供のころの話を、ポソポソと不景気な語り口で語ってみたところではかたがない。嘘でなきやあ誰も子供のころの話なんか聞くものかという気持だったから、自然相手の仁を見た下司げすっぽい語り口になったわけ、しかし、そんな語り口でしか私には自分をいたわる方法がなかったと、言えば言えないこともない。こんな風に語ったのです。

「……そんなわけで、下肥えのかわりに置いて行かれたけど、その日の日の暮れにはもう、腫物できもんの神さんの石切の下の百姓に預

けられたいうさかい、親父も気のせわしい男やったが、こつちもこつちで、八月でお母かんのお腹なか飛びだすぐらいやさかい、気の永い方やない。つまり言うたら、手っ取り早いところ乳にありついたいうわけやが、運の悪いことは続くもんで、その百姓家のおぼはん、ものの十日もたたんうちにチビスにかかりよつた。なんぼ石切さんが腫物の神さんでも、チビスは専門違いや。ハタケは癒なおせても、チビスの方はハタケ違いや。さア、藪医者が飛んできよる。巡查が手帳持って覗のぞきに來よる。桃山（の伝染病院）行きや、消毒やいうて、えらい騒動や。そのあげく、乳飲ましたらあかんぜ、いうことになった。そらそや、いくら何でもチビスの乳は飲めんさかいナ。さア、お腹は空いてくるわ、なんぼ泣いてもほつとか

れるわ。お襦袢むつもかえてくれんわ。踏ふんだり蹴けったりや。蹴けったくそわるいさかい、オギアオギアせえだい泣ないてるとこイ、ええ、へつつい直しというて、天あまびん担かついで、へつつい直しが廻まわつてきよつて、事情じじょうきくと、そら気の毒にくやいうて、世話せわしてくれたンが、大和たいわの西大寺さいだいじのそのへつつい直しの親戚せんとくの家いへやった。そんでまア巧たくまいこと乳ちちにありついて、餓うえ死しを免まぬれたわまぬけやが、そこのおばはんおなごいうのが、こらまた随とうない分ぶんりんりん気き深ふかい女子おなごで、亭主ていしゆが西瓜すいか時とき分ぶんになると、大阪おさかイ西瓜すいか売うりに行いつたままンま何なん日ひも戻もどつてけえへんへんいうて、大騒動だいさうどうや。しましまいには掴つかみ合あひの喧嘩けんかになつて、出でて行いけ、あああ、出でて行いつたるわわい。おばはんおなごとうとう出でて行いきよつたが、出でて行いきしな、風呂敷ふろしき敷し包か持もつて行いつたんはええけど、里子りこ

の俺は置いてきぼりや。おかげで、乳は飲めん、お腹は空いてくる、お襠褌むつはかえてくれん、放つたらかしや。蹴きつたくそわるいさかい、亭主の顔みイみイ、おっさんどないしてくれまんネいうて、千度せんど泣いたると、亭主も弱り目にたたり目で、とうとう俺を背負せたらうて、親父のとこイ連れて行きよつた。ところが、親父はすぐまた俺を和泉の山滝村イ預けよつた。山滝村いうたら、岸和田の奥の紅葉の名所で、滝もあつて、景色のええとこやったが、こんどは自分の方から飛びだしたつた。ところが、それが病みつきになつてしもて、それからというもんは、どこイ預けられても、いつも自分から飛び……」

「……だすいうても、ちよつと、あんた、あんたその時分はまだ

赤子<sup>ややさん</sup>だしたンやろ？ えらい早熟<sup>ませ</sup>た、赤子<sup>ややさん</sup>だしてンナ……。」

女も笑ったくらい、どこまでが本場で、どこまでが嘘か判らぬような身の上ばなしでしたが、しかし、七つの年までざっと数えて六度か七度、預けられた里をまるで附箋<sup>ふせん</sup>つきの葉書みたいに転々と移ってきたことだけはたしかで、放浪のならわしはその時もう幼い私の<sup>からだ</sup>軀にしみついていたと言えましょう。

七歳の夏、帰ることになりました。さすがの父も里子の私を不<sup>ふ</sup>憫<sup>びん</sup>に思ったのでしよう。しかし、その時いた八尾<sup>やお</sup>の田舎まで迎えるに来てくれたのは、父でなく、三味線引きのおきみ婆さんだった。

高津神社の裏門をくぐると、すぐ梅ノ木橋という橋があります。

といつても子供の足で二足か三足、大阪で一番短いというその橋を渡つて、すぐ掛りの小綺麗なしもたやが今日から暮す家だと、おきみ婆さんに教えられた時は胸がおどつたが、しかし、そこにはすでに浜子という継母ままははがいた。あとできけば、浜子はもと南地んちの芸者だったのを、父が受けだした、というより浜子の方で打ちこんで入れ揚げたあげく、旦那にあいそづかしをされたその足で押しかけ女房に来たのが四年前で、男の子も生れて、その時三つ、新次というその子は青ばなを二筋垂らして、びっくりしたよどんぐりまなこうな団栗眼まるとは父親似だった。父親は顔の造作が一つ一つ円くて、芸名も円団治まるでした。それで浜子は新次のことを小円団治とよんで、この子は芸人にしまんねんと喜んでいたが、おきみ婆さ

んにはそれがかねがねけなる気羨けなるかつたのでしよう。私を送って行つた足で上りこむなり、もう嫌味いやみたつぷりに、——高津神社さんの境内けいだいにある安井稲荷いなりは安井さん（安い産）といつて、お産の神さんだのに、この子の母親は安井さんのすぐ傍で生みながら、産の病で死んでしまつたとは、何と因果いんがなことか……と、わざとらしく私の生みの母親のことを持ちだしたりなどして、浜子の気持を悪くした。そして、ああこれで清々したという顔でおきみ婆さんが寄よ席せへ行つてしまうと、間もなく父も寄席の時間が来ていなくなり、私はふと心細い気がしたが、晩になると、浜子は新次と私を二つ井戸や道頓堀へ連れて行つてくれて、生れてはじめて夜店を見せてもらいました。

その時のことを、少し詳しくくわ語ってみましょう。というのも、その時みた夜の世界が私の一生に少しは影響したからですが、一つには何といつても私には大阪の町々がなつかしい、今となつてみればいつそうなつかしい、惜せき愛あいの気持といつてもよいくらいだからです。

家を出て、表門の鳥居をくぐると、もう高津表門筋の坂道、その坂道を登りつめた南側に「かにどん」というぜんざい屋があったことはもう知っている人はほとんどいないでしょう。二つ井戸の「かにどん」は知っている人はいても、この「かにどん」は誰も知らない。しかし、その晩はその「かにどん」へは行かず、すぐ坂を降りましたが、その降りて行く道は、灯とうみょう明ひの灯ひが道か

ら見える寺があつたり、そしてその寺の白壁があつたり、曲り角の間から生国魂神社いくたまの北門が見えたり、入口に地蔵を祠まつっている路地があつたり、金灯籠を売る店があつたり、稲荷を祠する時の巻物をくわえた石の狐を売る店があつたり、みのむし 叢虫の巣でつくった錢入れを売る店があつたり、赤い硝子の軒灯に家号を入れた料理仕出屋があつたり、間口の広い油屋があつたり、赤い暖簾のれんの隙間から、裸の人が見える銭湯があつたり、ちようど大阪の高台の町である上町と、船場島ノ内である下町とをつなぐ坂であるだけに、寺町の回顧的な静けさと、ごみごみした市井しせいの賑かさがごつちやになつたような趣おもむきがありました。

坂を降りて北へ折れると、市場で、日覆を屋根の下にたぐり寄

せた生臭い匂いのする軒先で、もう店をしもうたらしい若者が、  
猿さるまた股一つの裸に鈍い軒灯の光をあびながら将棋をしていました  
が、浜子を見ると、どこ行きでんねんと声を掛けました。すると、  
浜子はちよつと南へと行って、そして、あんた五十銭罰金だつせ  
エと裸かのことを言いました。市場の中は狭くて暗かったが、そ  
こを抜けて西へ折れると、道はぱつとひらけて、明るく、二つ井  
戸。オットセイの黒ずんだ肉を売る店があつたり、猿さるの頭ずがいこつ蓋骨  
や、竜のおとし児の黒焼を売る黒焼屋があつたり、ゲンノシヨウ  
コヤドクダミを売る薬屋があつたり、薬屋の多いところだと思つ  
ていると、物ものさし尺やハカリを売る店が何軒もあつたり、岩おこし  
屋の軒先に井戸が二つあつたり。そして下大和橋のたもとの、落

ちこんだように軒の低い小さな家では三色ういろを売っていて、その向いの蒲鉾屋かまぼこやでは、売れ残りの白い半平はんぺんが水に浮いていた。いのしし猪の肉を売る店では猪がさかさまにぶら下っている。昆布屋の前を通る時、塩昆布を煮るらしい匂いがプンプン鼻をついた。ガラスの簾すだれを売る店では、ガラス玉のすれる音や風鈴ふうりんの音が涼しい音を呼び、櫛屋くしやの中では丁稚でっちが居眠っていました。道頓堀川の岸へ下って行く階段の下の青いペンキ塗の建物は共同便所でした。芋を売る店があり、小間物屋があり、呉服屋があつた。「まからんや」という帯専門のその店の前で、浜子は永いこと立っていました。

新次はしよつちゅう来馴れていて、二つ井戸など少しも珍らし

くないのでしよう、しきりに欠伸あくびなどしていたが、私はしびれるような夜の世界の悩ましさに、幼い心がうずいていたのです。そして前方の道頓堀の灯をながめて、今通ってきた二つ井戸よりもなお明るいあんな世界がこの世にあったのかと、もうまるで狐につままれたような思いがし、もし浜子が連れて行つてくれなければ、隙すきをみてかけだして行つて、あの光の洪水の中へ飛びこもうと思ひながら、「まからんや」の前で立ち停つている浜子の動きだすのを待つっていると、浜子はやがてまた歩きだしたので、いそいそとその傍そばについて堀筋さかいすじの電車を越えたとたん、もう道頓堀の明るさはあつという間に私の軀からだをさらつて、私はぼうつとなつてしまった。

弁天座、朝日座、角座……。そしてもう少し行くと、中座、浪花座と東より順に五座の、当時はゆつくりと仰ぎ見てたのしんだほど看板が見られたわけだったが、浜子は角座の隣りの果物屋の角をきゆうに千日前の方へ折れて、眼鏡屋の鏡の前で、浴衣ゆかたの襟えりを直しました。浜子は蛇ノ目傘の模様のついた浴衣を、裾短すそかく着ていました。そのためか、私は今でも蛇ノ目傘を見ると、この継母を想いだして、なつかしくなる。それともうひとつ想いだすのは、浜子が法善寺の小路の前を通る時、ちよつと覗のぞきこんで、お父つあんの出たはるのはあの寄席よせやと花月の方を指しながら、私たちに言つて、きゆうにペロリと舌を出したあの仕草しぐさです。

やがて楽天地の建物が見えました。が、浜子は私たちをその前

まで連れて行ってはくれず、ひよいと日本橋一丁目の方へ折れて、  
そしてすぐ掛りにある目安寺の中へはいりました。そこは猷納けんのおう  
提灯ちようちんがいくつも掛っていて、灯明の灯が揺れ、線香の火が瞬またたき、  
やはり明るかったが、しかし、ふと暗い隅が残っていたりして、  
道頓堀の明るさと違います。浜子は不動明王の前へ灯明をあげて、  
何やら訳のわからぬ言葉を妙な節ふしまわしで唱えていたかと思うと、  
私たちには物も言わずにこんどは水掛地蔵の前へ来て、目鼻のす  
りへった地蔵の顔や、水垢のために色のかわった胸のあたりに水  
を掛けたり、タワシでこすったりした。私は新次と顔を見合せま  
した。

目安寺を出ると、暗かった。が、浜子はすぐ私たちを光の中へ

連れて行きました。お午うまの夜店が出ていたのです。お午の夜店というのは午の日ごとに、道頓堀の朝日座の角から千日前の金刀比羅ら通りまでの南北の筋に出る夜店で、私はふたたび夜の蛾がのようにこの世界にあこがれてしまったのです。

おもちゃ屋の隣に今川焼があり、今川焼の隣は手品の種たね明あかし、行あんどん灯の中がぐるぐる廻るのは走馬灯まわりあんどんで、虫売の屋台の赤い行灯にも鈴虫、松虫、くつわ虫の絵が描かれ、虫売りの隣の蜜垂みたらし屋では蜜を掛けた祇園ぎおんだんごを売っており、蜜垂らし屋の隣に何屋がある。と見れば、豆板屋、金米糖こんべいとう、ぶつ切り飴あめもガラスの蓋ふたの下にはいっており、その隣は鯛焼屋、尻尾しっぽまで餡あんがはいっている焼きたてで、新聞紙に包んでも持てぬくらい熱い。そして、

粘土細工、積木細工、絵草紙、メンコ、びいどろのおはじき、花火、河豚ふぐの提灯、奥州齋川孫太郎虫、扇子、曆、らんちゅう、花緒、風鈴……さまざまな色彩とさまざまな形がアセチリン瓦斯ガスやランプの光の中にごちやごちやと、しかし一種の秩序を保たもつて並んでいる風景は、田舎で育つてきた私にはまるで夢の世界です。ぼうつとなつて歩いているうちに、やがてアセチリン瓦斯の匂いと青い灯が如露じよろの水に濡ぬれた緑をいきいきと甦よみがえらしている植木屋の前まで来ると、もうそこからは夜店の外はずれでしょう、底が抜けたように薄暗く、演歌師の奏かなでるバイオリンの響きは、夜店の果てまで来たもの哀しさでした。

しかし、私がもう一度引きかえしてみたいといいたす前に、浜

子はふたたび明るい方へ戻って行き、植木屋、風鈴、花緒、らんちゆう、曆、扇子、奥州齋川孫太郎虫、河豚の提灯、花火、びいどろのおはじき……いい母親だと思った。おまけに浜子は私<sup>が</sup>せがまなくても、あれも買え、これもほしいのンか、ああ、そつちやのンもええなア、おっさん、これも包んだげてんかと、まるで自分から眼の色を変えて、片ツ端から新次の分と二つずつ買うてくれ、私はうろうろしてしまった。あまりのうれしさに、小便が出そうになってきたので、虫売の屋台の前では、股をすり合わせで帰りが急がれたが、浜子は虫籠を物色してなかなか動かないのです。

浜子は世帯持ちは下手ではなかったが、買物好きの昔の癖は抜

けきれず、おまけに継子の私に戻ってみれば、明日からの近所の  
おもわくおもんばか  
思惑も慮っておかねばならないし、頼みもせぬのに世話を焼き  
たがるおきみ婆さんの口も怖いと、生みの母親もかなわぬ気によ  
さを見せるつもりも少しはあったのだろう——と、そんな事情は  
むろん子供の子には判らず、帰りの二つ井戸で「かにどん」の氷  
おりきんととき  
金時を食べさせてもらって、高津の坂を登って行く途々、つ  
いぞこれまで味えなかつた女親というものの味の甘さにうっとり  
して、何度も何度も美しい浜子の横顔を見上げていました。

ところが、そんな優しい母親が、近所の大人たちに言わせると  
ままはは  
継母なのです。この子どこの子、ソバ屋の継子、上つて遊べ、  
ままこ  
茶碗の欠けで、頭カチンと張ってやる。こんな唄をわざわざ教え

てくれたのはおきみ婆さんで、おきみ婆さんはいつも千日前の常と盤座きわざの向いの一名「五割安」という千日堂で買うてくる五厘の飴を私にくれて言うのには、十吉ちゃんは今ちやんと違ちがて、継子やさかい、えらい目に会わされて可哀相や。お齒黒をした気味の悪い口を私の耳に押しつけながらもう涙ぐみ、そして私がわけの判らぬままにキョトンとしていると、もつとはんなりしなはれと叱りつけて、悲しかったらわてといっしよに泣きイ、さア、せえだ  
い泣きイと、言うのです。おきみ婆さんは昔大阪の二等俳優の細君でしたが、芸者上りの妾めかけのために二人も子のある堀江の家を追  
いだされて、今日まで二十五年の歲月、その二人の子の継子の身の上を思いつめながら野堂のど町の齒ブラシ職人の二階を借りて、一

人さびしく暮してきたという女でしたから、頼まれもせぬのに八尾の田舎まで私を迎えに来てくれたのも、またうまの合わぬ浜子に煙たがられるのも承知で何かと円団治の家の世話を焼きに来るのも、ただの親切だけでなく、自分ではそれと気づかぬ何かざんこ残酷めいた好奇心に釣られてのことかもしれません。だから、私には継子だとか継母だとか、えらい目だとか、はじめは意味のわからなかった言葉がいつか耳にこびりついてしまった。

すると、私の顔はだんだんにいまに苛いじめられるだろうという継子の顔じみできて、その顔を浜子に向けると、この若い継母はかなり継母じみでくるのでした。浜子は私めずらしさにももうそろそろ飽あきてきた時だったのでしよう。夜、父が寄席へ出かけた留

守中、浜子は新次からお午うまや榎えのきの夜店見物をせがまれると、留守番がないからと言つてちらりと私の顔を見る。そんな時、わい夜店は眠うなるさかい嫌やと、心にもないことを言うのはむろん私でした。一つには昼間おきみ婆さんに貰つた飴をこつそり一人内いな緒いしよで食べたいのです。一人内緒という言葉を覚えてくれたのもおきみ婆さんでした。浜子は近ごろ父との夫婦仲が思わしくないためかだんだん険の出てきた声で、——何や、けつたいな子やないア。ほな、十吉はうちで留守番してなはれ。昼間、私が新次を表へ連れだして遊んでいると、近所の人々には、私がむりやり子守をさせられているとしか見えなかつた。それほどしよんぼりした顔をしていたのです。浜子は新次が泣けば、かならずそれを私の

せいになりました。それで、新次が中耳炎になつて一日じゅう泣いていた時など、浜子の眼から逃げ廻るようになつていた私は、氷を買いにやらされたのをいいことに、いつまでも境<sup>けいだい</sup>内の舞台に佇<sup>たたず</sup>んでいた。すると提<sup>さ</sup>げていた氷が小さくなつて縄から抜けて落ちた拍子に割れてしまった。驚いて拾い上げたが、もう縄に掛らなかつたので、前掛けに包んで帰ろうとすると、石段につまづいて倒れた。手と膝<sup>ひざ</sup>頭<sup>がしら</sup>を擦<sup>す</sup>り剥<sup>む</sup>いただけでしたが、私は手ぶらで帰つても浜子に折<sup>せ</sup>檻<sup>かん</sup>されない口実ができたと思つたのでしよう、通りかかつた人が抱き起しても、死んだようになっていました。

ところが、尋常三年生の冬、学校がひけて帰つてくると、新次の泣声が聴えたので、咄<sup>とつ</sup>嗟<sup>さ</sup>に浜子の小言を覚悟して、おそるおそ

る上ると、いい按配あんばいに浜子の姿は見え、父が長火鉢の前に鉛のように坐つて、泣いている新次をぼんやりながめながら、煙草たばこを吹かしていました。やがて日が暮れると、父は寄席へ出かけたが、しばらくすると近所の弁当屋から二人前の弁当を運んできたので、私は新次と二人でそれを食べながら新次にきけば、もう浜子は帰つてこないのだという。あほぬかせと私は本当にしなかつたが、翌あくる日おきみ婆さんがいそいそとやってきて言うのには、喜びイ、喜びイ、とうとう追いだされよつたぜ。浜子は継子の私を苛いじめた罰に父に追いだされてしもうたと言うのですが、私は父がそんなに自分のことを思つてくれているとはなぜか思えなかつた。

浜子がいなくなつて間もなく、一家はすぐ笠屋町へ移りました。周防町筋を半町ばかり南へはいつた東側に路地があります。その路地の一番奥にある南向きの家でした。鰻うなぎの寢床みたいな狭い路地だったけれど、しかしその辺は宗右衛門町の色町に近かつたから、上町や長町あたりに多いいわゆる貧乏長屋ではなくて、路地の両側の家は、たとえば三味線の師匠の看板がかかつていたり、芝居の小道具づくりの家であつたり、芸者の置屋であつたり、また自前の芸者が母親と猫と三人（？）で住んでいる家であつたりして、長屋でありながら電話を引いている家もあるというばかりでなく、夜更よふけの方が賑にぎやかだという点でも変つていて、そして何となく路地全体がなまめいていました。なまめいてるといえば、

しかし、引越しの日に手伝いに来ていた玉子という見知らぬ女も、首筋だけ白粉おしろいをつけていて、そして浜子がしていたように浴衣の裾すそが短かく、どこかなまめいているように、子供心にも判りました。玉子はあと片づけがすんでも帰らぬと思っていると、そのままずるずるにいついてしまつて、私たちの新しい母親になりました。

玉子は浜子と同じように、私や新次を八幡筋の夜店へ連れて行ってくれたので、何にも知らぬ新次は玉子が来たことを喜んでいたようだが、はたして私はどうでしたか。八幡筋の夜店というのは、路地を出て十歩も行くと、笠屋町の通りを東西に横切る筋があります。これが道具屋や表具屋や骨董屋こつとうやの多い八幡筋。ここ

でちよつと通りと筋のことを言いますと、船場では南北の線よりも東西の線の方が町並みが発達しているのです、東西の線を通りと呼び、南北の線を筋と呼んでいるが、これが島ノ内に来ると、反対に南北の方がひらけて、南北の線が通り、東西の線が筋になる、もつとも心齋橋筋や御堂筋は南北の線だが筋というように例外もあるけれども、八幡筋は東西だから筋、その筋に夜店が出るのです。

この夜店は心齋橋筋を横切つて御堂筋まで伸びていたが、玉子は心齋橋筋の角まで来ると、ひよいと南へ曲りました。そして戒え

びすばし

橋を越え、橋の南詰を道頓堀へ折れ、浪花座の前を通り、中

座の前を過ぎ、角座の横の果物屋の前まで来ると、浜子と違つて

千日前の方へは折れずに、反対側の太左衛門橋の方へ折れて、そして橋の上でちよつと涼んで、北へ真つ直ぐ笠屋町の路地まで帰るのです。私ははじめて見る心齋橋筋の灯にぼうつとなつてしまいました。しかしそれよりも、戎橋や太左衛門橋の上から見た川の兩岸の灯に心をそそられた。宗右衛門町の青楼と道頓堀の芝居茶屋が、ちようど川をはさんで、背中を向け合っている。そしてどちらの背中にも夏簾がかかっている、その中で扇子を使っている人々を影絵のように見せている灯は、やがて道頓堀川のゆるやかな流れにうつつているのを見ると、私の人一倍多感な胸は躍おどるのでしたが、しかし、そんな風景を見せてくれた玉子を、あのいつかの夜浜子を見た時のいい母親だという眼でみるほど、私は

もう甘くなかった。なんだい、継母じゃないかという眼で玉子を見て、そして、大宝寺小学校へ来年はいるという年ごろの新次をつかま掴えて、お前は継子だぞと言って聴かせるのに、残酷めいた快感を味っていた。浜子のいる時分、あんなにうらやま羨しく見えた新次が今ではもう自分と同じ継子だと思うと、何か小気味よかつたのでし  
ようか。

けものしかし、新次は変な子供で、浜子を恋しがる風も見せずに、化物のように背の高い玉子にひたすらなついていたようでした。  
しかし、やがて玉子が女の子をうむと、新次は私が言つて聴かせる継子という言葉にうなずいて、悲しそうな表情をうか泛べるようになったので、私も新次がその女の子の守をしているのを見ると、

ちよつとかawaiiそうになった。そして、父の方をうかがうと、父はその女の子を可愛がろうともせず、玉子と喧嘩けんかばかりしていたので、私はべつに自分や新次が父に可愛がられなくても、少しは諦あきらめがつくと、早熟な考えをした。しかし、玉子はけちくさい女で、買いぐいの銭などくれなかつたから、私はふと気前のよかつた浜子のことを想いだして、新次と二人でそのことを語つていると、浜子がまるで生みの母親みたいに想われて、シクシク泣けてきたとは、今から考えると、ちよつと不思議でした。玉子は背が高いばかりで取得もなく、顔も浜子にくらべものにならぬくらい醜みにくかつたのです。

ところが、大宝寺小学校の高等科をやがて卒業するころ、仏壇

の抽出ひきだしの底にはいつていた生みの母親の写真を見つけました。そして、ああ、この人やこの人やというおきみ婆さんの声を聴きながら、じつとその写真を見ているうちに、私は家を出て奉公する決心をしました。その方が悲壮だという気がしたのです。おきみ婆さんに打ち明けると、泣いて賛成してくれました。私もおおげさだったが、おきみ婆さんもおおげさだった。そのころ大宝寺小学校に尋常四年生の花組に漆うるし山やま文子という畳屋町から通っている子がいて、芸者の子らしく学校でも大きな藤の模様のついた浴衣ゆかたを着て、ひけて帰ると白粉おしろいをつけ、紅べにもさしていました。が、奉公に行けば、もうその子の姿も見られなくなるという甘い別れの感傷も、かえって私の決心を固めさせた。しかし、何より

も私の肚はらをきめたのは、父が私の申出を聞いていつこうに反対しなかつたことです。私はそれを父の冷淡だと思ふくらい気の廻る子供だったが、しかしそのころは大阪では良家ええしのぼんちでない限り、たいていは丁稚奉公てうちぼうこうに遣やらされるならわしだったのだから、世話はない。

いったいに私は物事をおおげさに考えるたちで、私が今まで長々と子供のころの話をしてきたのも、里子に遣やられたり、継母に育てられたり、奉公に行つたりしたことが、私の運命をがらりと変えてしまったように思っているせいですが、しかし今ふと考えしてみると、私が現在自分のような人間になつたのは、環境や境遇のせいではなかつたような気もしてくる。私という人間はどんな

環境や境遇の中に育つても、結局今の自分にしかたなれなかったのではないでしようか。いや、私のような平凡な男がどんな風に育つたかなどという話は、思えばどうでもいいことで、してみると、もうこれ以上話をしてみても始まらぬわけだと、今までの長話も後悔されてきます。しかし、それもお喋りしゃべりな生れつきの身から出た錆さび、私としては早く天王寺西門の出会いにまで漕ぎつけて話を終ってしまいたいのですが、子供のころの話から始めた以上乗がかかった船で、おもしろくもない話を当分続けねばなりません。しかし、なるべく早く漕ぐことにしましょう。といつても、こと大阪の話になると、やはりなつかしくて、つい細々こまごまと語りたくて……。

さて、私が西横堀の瀬戸物屋へ丁稚奉公したのは、十五の春のことでした。そこは俗にいう瀬戸物町で、高麗橋通りに架つた筋違橋のたもとから四ツ橋まで、西横堀川に添うた十五町ほどの間は、ほとんど軒並みに瀬戸物屋で、私の奉公した家は、平野町通りから二三軒南へはいつた西側の、佃煮屋の隣りでした。

私は木綿の厚司あつしに白い紐ひもの前掛をつけさせられ、朝はお粥かゆに香かの物、昼はばんざいといつて野菜の煮たものか蒟蒻こんやくの水臭いすまし汁、夜はまた香のものにお茶漬だった。給金はなくて、小遣いは一年に五十銭、一月五銭足らずでした。古参の丁稚でもそれと大差がないらしく、朋輩ほうばいはその小遣いを後生ごしょう大事にぎぎに握にぎつて、一六の夜ごとに出る平野町の夜店で、一串二厘のドテ焼とい

う豚のアブラ身の味噌煮きや、一つ五厘の野菜天婦羅てんぷらを食べたりして、体に油をつけていましたが、私は新参だから夜店へも行かしてもらえず、夜は戸を閉めおろした中で、手習いでした。おまけに朝は一番早く起された。そして、戸を明け、掃除そうじをするのですが、この掃除がむずかしい。縄屑やゴミは燃料たきものになるので、土がまじらぬように、そつと掃はかないと叱なられる。旦那わらは藁一筋のことにでも目の変るような人だった。掃除が終つても、すぐごはんにならず、使いに走らされる。朝ごはんの前に使いに遣ると、使いが早いというのです。その代り使いから帰ると食べすぎるといので、香の物は恐しくまずく漬けてある。香の物がまずいと、お粥も食べすぎないだろうという心の配り方です。しかし、これ

はその家だけの習慣ではなく、あとであちこち奉公してみても判つたのだが、これは船場一体のしきたりだったようです。

一事が万事、丁稚奉公は義理にも辛くないとは言えなかつたが、しかしはじめての盆に宿下りしてみると、実家はその二三日前に笠屋町から上ノ宮町の方へ移っていました。上宮中学の、蔵鷺庵という寺の真向いの路地の二軒目。そして、そこにはもう玉子はいずに、茂子という女が新しい母親になっていて、玉子が残して行ったユキノという私の妹は、新次といっしょに継子になっていました。私はやはり奉公してよかつたと思ひました。その時、私はずいぶん悲痛な顔をしていたようでしたが、しかし、今になつて考えてみると、父は細君が変ると、すぐ家移つてしまふ癖

があり、しかもそれがいつも夏だったとは、ずいぶんおかしい気がする。父の夫婦別れの原因はいまもって判らないが、やはり落語家らしいのんきな男でした。

それはともかく、家が上ノ宮町へ引つ越していたのはちよっと寂しいことだった。というのは漆山文子のいる畳屋町は笠屋町から心斎橋筋へ一つ西寄りの通りだから、私はすぐにでも文子に会える、とたのしみにしていたからです。私は文子に逢えずに瀬戸物町へ帰りました。しかし、よしんばその時家が笠屋町にあったにせよ、自分の丁稚姿をふりかえってみれば、やはり恥しくて会えなかつたかもしれぬ。ところが、その翌<sup>あく</sup>年の七月二十四日の陶器祭、この日は瀬戸物町に陶器作りの人形が出て、年に一度

の賑いにぎわいで、私の心も浮々としていたが、その雑ざつ鬧とうの中で私はぱったり文子に出くわしました。母親といっしょに祭見物に来ていたのです。文子は私の顔を見ても、つんと素知らぬ顔をしていたが、むりもない、私はこれまで一度も文子と口を利いたことはなかったし、それに文子はまだ十二だった。しかし十六の私は文子がつんとしたのは、私の丁稚姿のせいだと早はや合がてん点てんしてしまい、きゆうに瀬戸物町というものがいやになってしまった。

私の文子に対する気持は世間という恋というものでしたろうか。それとも、たんなるあこがれ、ほのかな懐なつかしき、そういったものでしたろうか。いや、少年時代のたわいない気持のせんさくなどどうでもよろしい。が、とにかく、そのことがあってから、私は

奉公を怠けだした。——というと、あるいは半分ぐらい嘘になる  
かもしれない。そんなことがなくても、そろそろ怠け癖がついて  
いるのです。使いに行けば油を売る。鰻<sup>うなぎだに</sup>谷<sup>に</sup>の汁屋の表に自転  
車を置いて汁を飲んで帰る。出入橋<sup>でいり</sup>の金つばの立食いをする。か  
ね又という牛めし屋へ「芋ぬき」というシユチューを食べに行く。  
かね又は新世界にも千日前にも松島にも福島にもあつたが、全部  
行きました。が、こんな食気よりも私をひきつけたものはやはり  
夜店の灯です。あのアセチリン瓦斯<sup>ガス</sup>の匂いと青い灯。プロマイド  
屋の飾<sup>かざり</sup>窓<sup>まど</sup>に反射する六十燭光<sup>まぼゆ</sup>の眩い灯。易者の屋台の上<sup>ま</sup>にち  
よぼんと置かれてある提<sup>ちよう</sup>灯<sup>ちん</sup>の灯。それから橋のたもとの暗が  
りに出ている螢売の螢火<sup>またた</sup>の瞬き……。私の夢はいつもそうした灯

の周りに暈かきとなつてぐるぐると廻るのです。私は一と六の日ごとに平野町に夜店が出る灯ともしころになると、そわそわとして、そして店を抜けだすのでした。それから、あの新世界の通天閣の灯。ライオンハミガキの広告灯が赤になり青になり黄に変わつて点滅するあの南の夜空は、私の胸を悩ましく揺ぶり、私はえらくなつて文子と結婚しなければならぬと、中等商業の講義録をひもとくのだつたが、私の想いはすぐ講義録を遠くはなれて、どこかで聞えている大正琴に誘われながら、灯の空にあこがれ、さまようのでした。

間もなく私は瀬戸物屋を暇取つて、道どしやう修町の薬種問屋に奉公しました。瀬戸物町では白い紐ひもの前掛けだったが、道修町では茶

色の紐でした。ところが、それから二年のちにはもう私は、鞞うつぽの乾物屋で青い紐の前掛をしていました。はや私の放浪癖が頭をもたげていたのでしよう。が、一つには私は人一倍物事に熱中する代りに、すぐそれに飽いてしまうという厄介な性質を持っていました。いわば、竜頭蛇尾りゆうとうだび、たとえば千メートルの競争だったら、最初の二百メートルはむちやくちやに力を出しきって、あとはへこたれてしまうといった調子。そんな訳で、奉公したては、旦那が感心するくらい忠実まめに働くのだが、少し飽きてくると、もういたたまれなくなつて、奉公先を変えてしまうのです。

十五の歳から二十五の歳まで十年の間、白、茶、青と三つの紐の色は覚えてるが、あとはどんな色の紐の前掛をつけたのやら

まるで覚えがないくらい、ひんぱんに奉公先を変えました。里子の時分、転々と移っていたことに似ているわけだったが、しかしさすがの父も昔のことはもう忘れていたのか、そんな私を簡単に不良扱いにして勘当してしまいました。しかし勘当されたとなると、もうどこも雇<sup>やと</sup>つてくれるところはなし、といって働かねば食えず、二十五歳の秋には、あんなに憧<sup>あこが</sup>れていた夜店で季節外れの扇子を売っている自分を見出さねばならなかったとは、何という皮肉でしょう。「自分を見出す」などという言い方は、たぶん講義録で少しは横文字をかじった影響でしょうが、その講義録にしたところで、最初の三月分だけ無我夢中で読んだだけ、あとはもう金も払いこまず、したがって送つてもこなかった。が、私はえ

らくなろうという野心——野心とிட்டたのは、つまりえらくなつて文子と結婚したいという望み——だけは、やはり捨てなかつたのです。

ところが、その年の冬、詳くわしくいうと十一月の十日に御即位の御大礼が挙げられて、大阪の町々は夜ごと四ツ竹を持った踊りの群がくりだすという騒ぎ、町の景気も浮ついていたので、こんな日は夜店出しの書入れ時だと季節はずれの扇子に代つた昭和四年度の暦や日めくりの店を谷町九丁目の夜店で張っていると、そんなところへも色町からくりだした踊りの群が流れこんできて、エライコツチャエライコツチャと雑ざつとう 鬧を踊りの群が入り乱れていゝるうちに、頭を眼鏡という髪にゆつて、襟えりに豆絞りの手拭を掛け

た手古舞てこまいの女が一人、どつと押しだされてよろよろと私の店の上へ倒れかけました。私は商品を汚されてはという心配から、思わずはつと抱きかかえて、ふとみると思いがけない文子の顔。文子はおよとなつかしそうに、十吉つあんやおまへんか、久しぶりでしたなアと、さすがに笠屋町の上級生の顔を覚えていてくれました。文子はそのころもう宗右衛門町の芸者で、そんな稼業かぎようとそして踊りに浮かれた気分が、幼な馴染なじみの私に声を掛けさせたとはいえましようが、しかし、私は嬉うれしかった。と同時に、十年前会った丁稚姿、そして今夜は夜店出し、あたりの賑いにくらべていかにもしよんぼりしている自分の姿が、恥じられてならなかった。私はすぐまた踊りの群といっしょに立ち去って行った文子の後

ろ姿を見送りながら、つくづく夜店出しがいやになったばかりか、何となく文子のいる大阪にいたたまれぬ気がしました。極端から極端へと走りやすい私の気持は、やがて私を大阪の外へ追いやりました。そして三年後には「自分を見出した」という言い方をもう一度使いますと、流れ流れて南紀の白浜の温泉の宿の客引をしている自分を見出しました。もつともその三年の間、せつせと金を貯めて、その金を持っておおぴらに文子に会いに行こうと思わなかった日は、一日とてなかった。宿の女中などに関りあいを持ちながら、けっして夫婦にならなかつたのも、もちろん文子のことが頭にあつたからでした。

ところが偶然というものは続きだしたら切りのないもので、そ

してまた、それがこの世の中に生きて行くおもしろきであるわけですが、ある日、文子が客といっしよに白浜へ遠出をしてきて、そして泊ったのが何と私の勤めている宿屋だった。その客というのは東京のあるレコード会社の重役でしたが、文子はその客が好かぬらしく、だからたまたま幼馴染みの私とその宿屋の客引をしていたのを幸い、土産物みやげものを買いに出るといっては、私を道案内にしました。そして、二人は子供のころの想い出話に耽ふけったのですが、文子はふと私の話上手に惹ひきつけられたようだった。その宿は庭からすぐ海に出られるので、客の眼をぬすんでは、砂の白いその浜辺に出て語りました。よしんば見つけられても、客引という私の身分が弁解してくれるので、いわば半分おおっぴら。文

子が白浜にいる三日というものは、私はもうわれを忘れていました。今想いだしてもなつかしく、また恥しいくらい。

文子は三日いて客といっしよに大阪へ帰った。私は間抜けた顔をして、半月余りそわそわと文子のことを想っていました。とうとうたまりかねて大阪へ行きました。そして宗右衛門町の桔梗屋きぎぎよという家に上り、文子を呼んでもらうと、文子は十日ほど

前にレコード会社の重役に引かされて東京へ行かされた。レコードに吹きこまはるいうことでせとと言う返辞。私は肝きもをつぶし、そしてカツとなりましたが、その腹の虫を押えるために飲んだ酒と花代で、私が白浜から持ってきた金はほとんどなくなってしまう。い、ふらふらと桔梗屋を出たのは、あくる日の黄昏たそがれ前だった。

私は太左衛門橋の欄干らんかんに凭もたれて、道頓堀川の汚い水を眺めているうちに、ふと東京へ行こうと思った。

その時、私には六十三銭しか持ち合せがなかったのです。

十銭白銅六つ。一銭銅貨三つ。それだけを握って、大阪から東京まで線路伝いに歩いて行こうと思ったのでした。思えば正気の沙汰ではない。が、向う見ずはもともと私にとっては生れつきの気性らしかったし、それに、大阪から東京まで何里あるかも判らぬその道も、文子に会いに行くのだと思えば遠い気もしなかつた——とはいふものの、せめて汽車賃の算段がついてからという考

えも、もちろん泛うかばぬこともなかった。が、やはりテクテクと歩いて行つたのは金の工面くめんに日の暮れるその足で、少しでも文子のいる東京へ近づきたいという気持ちにせきたてられたのと、一つには放浪への郷愁でした。

真夏の日射しはきつかった。麦藁帽むぎわらぼうの下から手拭を垂らして、日を除よけながらトボトボ歩きました。京都へ着くと、もう日が暮れていましたが、それでも歩きつづけて、石山まで行ってやつと野宿しました。朝、瀬多川で顔を洗い、駅前駅前の飯屋で朝ごはんを食べると、もう十五銭しか残っていなかった。それで煙草とマッチを買い、残つた三銭をマッチの箱の中に入れて、おりから瀬多川で行われていたボート競争も見ずに、歩きだした。ところが、

煙草がなくなるころには、いつかマツチ箱の中の三錢も落してしまい、もう大福餅一つ買えなかった。それほど放心した歩き方だったのでしょう。腹は空<sup>へ</sup>つてくる。おまけに暑さにあてられて、目まいがする。そんな時、道端の百姓家へ泣きこんで事情を打ち明けると、食事を恵んでくれる親切なお内儀さんもありました。が、しまいにはもうそれもできなかつた。というのは、事情を話せば恵んでくれるでしょうが、そのための口を利く元氣すらない時の方が多かつたのです。といえは嘘みたいですが、本当に疲労と空腹がはげしくなれば、口を利くのもうるさくなる。ままよ、面倒くさい口を利くくらいなら、いつそ食はずにおこうと思うわけ、そしてそんな状態が続けば、しまいには口を利きたくても唇

が動かなくなるのです。そうして、やっと豊橋の近くまで来た時は、もう一步も動けず、目の前は真っ白、たまりかねて線路工夫の弁当を盗みました。みつかつて、警察へ突き出される覚悟でした。おかしい話ですが、留置所へはいつて食う飯のことが目にちらついてならなかった。人間もこうまであさましくなるものかと思いました。が、線路工夫には見つからずすんで、いわば当てが外れたみたいなものでした。その弁当でいくらか力がついたので、またトボトボと歩いて、静岡まで来ましたが、ふらふらになりながら、まず探したのは交番、やっと辿りたどついて豊橋で弁当を盗んだことを自首しました。

人のよさそうな巡査はしかし取り合わず、弁当を恵んで、働く

ことを薦めてくれました。安倍川の川さらいの仕事です。私はさつそくやつてみました。何しろはじめは夢中になるくせにすぐへたばってしまう性質ですから、力を平均に使うということを知りません。だから最初の二三時間はひどく能率を上げて、あとがからきしだめで、ほかの人夫が一日七十銭にも八十銭にもなるのに、私は三十四銭にしかならないのです。当時三度食べて煙草を買うと、まずいくら切り詰めても四十五銭はいりました。五日働いた後、私はまた線路伝いに歩きました。そして、夜が来たので、ある百姓家の裏敷うらやぶのなかで野宿しました。その裏敷から、蚊帳かやを吊った座敷がまる見えでした。ラヂオがあると見えて、音楽がきこえます。蚊に食われながら聴いていると、やがてそれが

すんで、次に落語の放送でした。が、アナウンサーの紹介を聴いたとたん、私は思わず涙を落しました。出演者は思いもかけぬ父の円団治でした。なつかしい父の声、人々は皆蚊帳の中にはいつてゲラゲラ笑いながら聴いているのに、自分一人こうして蚊に食われながら、ポロポロ涙を落して聴いているのだ、——そう思うと、つくづく情けなくなってしまうましたが、しかし、文子のいる東京はもうすぐだ。そう思うと、いくらか元気が出て、泣きながら夜を明かすと、また歩きました。

東京へ着いたのは、大阪を出て十八日目の夕方でした。桔梗屋のお内儀かみに教えてもらった文子の住居を、芝の白金三光町に探しあてたのは、その日の夜更け。文子は女中と二人暮しでもう寝て

いましたが、表の戸をたた叩く音を旦那だと思つて明けたところ、まるで乞食同然の姿をした男がしよぼんと立っていたので、びつくりしたようでした。しかし、やっと私だということが判ると、やはりなつかしそうに上げてくれました。ところが、私が大阪から歩いてわざわざ会いに来た話をする、文子はきゆうに私が気味わるくなつたらしく、その晩泊めることすら迷惑な風でした。私はそんな女心に愛想がつきてしまう前に、自分に愛想をつかしました。思えばばかな男だった。ところが、ますますばかなことには、苦しいその夜が明けて、その家を出る時、私は文子に大阪までの旅費をうっかり貰もらつてしまったのです。東京の土地にうろろろされてはわてが困ります、だから早く大阪へ帰つてくれという

意味の旅費だったのでしよう。むろん突きかえすべき金だった。いやばかにするなど、投げつけてこそ、私も男だった。それを、おめおめと……、しかし、私は旅費を貰いながら、大阪へ帰つたら、死ぬつもりでした。そんなものを貰つた以上、死ぬよりほかはもう浮びようがない。もう一度大阪の灯を見て死のうと思ひました。その時の気持はせんさくしてみれば、ずいぶん複雑でしたが、しかし、今はもうその興味はありません。それに、複雑だからといって、べつに何の自慢にもならない。先を急ぎましょう。

さて、これからがこの話の眼目にはいるのですが、考えてみると、話の枕に身を入れすぎて、もうこの先の肝腎かんじんの部分くわを詳し

く語りたいた熱がなくなつてしまいました。何をやらしてみても、力いっぱいつかいすぎて、後になるほど根まけしてしまうといういつもの癖が、こんな話のしかたにも出てしまったわけで、いわば自業自得ですが、しかしこうなればもうどうにもしようがない、駄目で語らしてもらうほかはありませんまい。

大阪駅へ着いたのは夜でした。文子がくれた金は汽車賃を払うと、もうわずかしかなかった、汽車の食堂での飲み食いが精いっぱいでしたので、汽車を降りて、煙草を買うと、もう無一文。しかし、かえってサバサバした気持で大阪駅から中之島公園まで歩きました。公園の中へはいり、川の岸に腰を下して煙草を吸いました。川の向う正面はちょうど北浜三丁目と二丁目の中ほどのあた

りの、中華料理屋の裏側に当っていて、明けはなした地下室の料理場がほとんど川の水とすれすれでした。その料理場では鈍い電灯の光を浴びた裸かの料理人が影絵のようにうごめいていました。その上は客室で、川に面した窓側で、若い男女が料理をつついています。話し合っているのですが、声が聴えないので、だんまりの芝居のようです。隣の家は歯医者らしく、二階の部屋で白い診療衣を着た医者が黙々と立ち働いているのが見えました。治療してもらっているのはどこかの奥さんらしくアツパツパを着て、スリッパをはいた両足をきちんと揃えて、仰向いています。何か日々の営みのなつかしさを想わせるような風情でした。私はふと濡れるような旅情を感じると、にわかに生への執着が甦つてきま

した。そしてふと想いだした文子の顔は額ひたいがせまくて、鼻が少し上向いた、はれぼったいまぶた瞼の、何か醜い顔だった。キンキンした声も二十四の歳にしては、いやらしく若やいでいる……。

ちようちん  
提 灯

灯をつけたボートが生物のように川の上を往ったり来たりしています。浪花橋の上を電車が通ると、その灯が川に落ちて、波の上にさかさになった電車の形を描きだします。やがて、どれだけ時間がたったでしょうか、中華料理屋の客席の灯が消え、歯医者いしやくの二階の灯が消え、電車が途絶え、ボートの影も見えなくなつてしまつても、私はそこを動きませんでした。夜の底はしだいに深くなつて行つた。私は力なく起ち上つて、じつと川の底を覗のぞいていると、おいと声を掛けられました。

振り向くと、バタ屋——つまり大阪でいう拾い屋らしい男でした。何をしているのだと訊いたその声は老ふけていましたが、年は私と同じ二十七八でしょうか、瘦やせてひよろひよると背が高く、鼻の横には大きくホクロ。そのホクロを見ながら、私は泊るところがないからこうしているのだと答えました。まさか死のうと思つていたなどと言えない。男はじつと私の顔を見ていましたが、やがて随ついてこいと言つて歩きだしました。私は意志を失つたように随ついて行きました。

公園を抜けて、北浜二丁目に出ると、男は東へ東へと歩いて行きます。やがて天満てんまから馬場の方へそれて、日本橋の通りを阿倍野まで行き、それから阪和電車の線路伝いに美章園という駅の近

くのガード下まで来ると、そこにトタンとむしろで囲ったまるで  
ルンペン小屋のようなものがありました。男はその中へもぐりま  
した。そこがその男の住居だったのです。男は、今宮へ行けば市  
営の無料宿泊所もあるが、しかし、人間そんな所のやっかい厄介になる  
ようではもうしまいだと言いながら、その小屋に泊めとてくれまし  
た。

翌朝、男は近くの米屋から四合十銭の米と、八百屋から五銭の  
あおえんどう青豌豆を買ってきて、豌豆飯を炊いて、食べさせてくれました。  
そして、どうだ、拾い屋をやる気はないかと言うので、私は人恋  
しさのあまりその男にふと女心めいたなつかしさを感じていたの  
でしょう、その男のいうままに、ブリキのあきかん空罐を肩に掛けてい

つしよにごみ箱を漁あさりました。ちようど満洲事変が起つた年で、世の中の不景気は底をついて、東京では法学士がバタ屋になつたと新聞に出るといふ時代だつたから、拾い屋といつてもべつに恥しくはない。それに私は何かその男といつしよに働く喜びにいそいそとして、文子のことなどすっかり思いきつてしまいました。

ところが、拾い屋をはじめてから十日ばかりたつたある朝、ガードの近くの百姓家へ井戸水を貰いに行つてみると、その主人が拾い屋もいいが、一日三十七銭にしかならぬようではしかたがない。それより車の先引きをしないかと言う。その主人の親戚で亀やんという老人が、青物の行商に毎日北田辺から出てくるが、もうだいたい身体が弱つているので、車の先引きをしてくれる若い

者を探してくれと頼まれていたらしい。帰って秋山さん——例の男は秋山といいました——に相談すると、賛成してくれましたので、私は秋山さんと別れて、車の先引きになりました。

亀やんは毎朝北田辺から手ぶらで出てきて河堀こぼれぐち口の米屋に預けてある空の荷車を受けとると、それを引っぱって近くの青物市場へ行き、仕入れた青物つまり野菜類をその車に載せて、石ヶ辻や生国いくたま魂方面へかけて行商します。私はその米屋の二階に三畳を間借りして、亀やんの顔が見えると、いっしょに出かけて、その車の先引きをすると、一日七十銭になりました。ところが、三月ばかりたつと、亀やんはぼっくり死んでしまったので、私はまた拾い屋になろうと思って、ガード下の秋山さんを訪れると、もう

秋山さんはどこかへ行つてしまつたのか、姿を消していました。井戸水を貰つていた百姓家の人に訊いても、秋山さんが出入りしていた屑屋に訊きいても判らない。

空には軽気球がうかんでいて、百貨店の大売出しの広告文字がぶらさがつていた。とぼとぼ河堀口へ歸つて行く道、紙芝居屋が、自転車の前に子供を集めているのを見ると、ふと立ち停つて、ぼんやり聴いていたくらい、その日の私は途方に暮れていました。ところが、聴いているうちに、ふと俺ならもつと巧しやべく喋れるがと思つたとたん、私はきゆうに眼を輝かせました。翌日から私は紙芝居屋になりました。

車の先引きをしていた三月の間に、九円三銭の金がたまつてい

ました。それが資本です。それで日本橋四丁目の五会という古物市場で五円で中古自転車を買った。それから大今里のトキワ会という紙芝居協会へ三円払って絵と道具を借りた。谷町で五十銭の半ズボン、松屋町の飴屋で飴五十銭。残った三銭で芋を買って、それで空腹を満しながら、自転車を押して歩いた。飴は一本五厘あめで、五十銭で仕入れると、百本くれる。普通は一本を二つに折って、それを一銭に売るのでから、売りつくすと二円になる。が、私は二つに折らずに、仕入れたままの長いのを一銭に売りました。そしてその日は全部売りつくすまで廻りましたが、自分で食べた分もあるので、売上げは九十七銭でした。

半月ほど後に、私は河堀口の米屋の二階から今里のうどん屋の

二階へ移りました。そこはトキワ会が近くて絵を借りに行くのが便利だったのと、階下がうどん屋だから、自炊の世話がいらなかったからです。ところが、そのうどん屋では酒も出すので、寒い夜道を疲れて帰った時などつい飲みたくなる。もともといける口だし、借も利くので、つい飲みすぎしてしまう。私はもうたいした野心もなく、大金持になろうなど思っていないなかつたというもの、勘当されている身の上を考えれば、やはり少しはましな人間になって、大手を振って親きようだいに会えるようになりたい、そのためにはまず貯金だと思っていたのですが、酒のためにそれもできない始末でした。

ところが、その年も押しつまったある夜、紙芝居しごとをすませて帰

つてきますと、今里の青年会館の前に禁酒宣伝の演説会の立看板が立っていたので、どんなことを喋るのか、喋り方を見てやろうと思いながら、はいって聴きました。そして、二人目の講師の演説が終わった時には、もともと極端に走りやすい私はもう禁酒会員名簿に署名をしていました。そのころ東成禁酒会の宣伝隊長は谷口という顔の四角い人でしたが、私は谷口さんに頼まれて時々演説会場で禁酒宣伝の紙芝居を実演したり、東成禁酒会附属少年禁酒会長という肩書をもらって、町の子供を相手に禁酒宣伝や貯金宣伝の紙芝居を見せたりしました。そして貯金宣伝をする以上、自分も貯金しなくてはおかしいと思つて、毎月十円ずつ禁酒貯金をするほかに、もう一つ私は秋山名義の貯金帳をこしらえました。

秋山というのは、中之島公園で私を拾ってくれたあの拾い屋です。私はその人を命の恩人と思い、今は行方は判らぬが、もしめぐり会うことがあれば、この貯金通帳をそっくり上げようと名義も秋山にして、毎月十日に一円ずつ入れることにしたのです。十日にしたのはあの中の島公園の夜が八月十日だったのと、私の名が十吉だったからで、子供らしい思いつきと言ってしまったえばそれまでですが、貯金というものは結局そんな思いつきがなければ、私のような者にはできなかつたかもしれない。

私のこの話がもしかりに美談であるとすれば、これからが美談らしくなるわけですが、美談というものはおよそおもしろくない

のが相場のようなので、これから先はますますご辛抱願わねばなりませんまい。

さて、一円ずつ貯金してきた通帳の額がちょうど四十円になった時、私は無性に秋山さんに会いたくなつた。もつともそれまでも、紙芝居を持つて大阪の町々をまわりながら、それとなく行方を探していたことはいましたが、見つからない。そこである日のこと、宣伝隊長の谷口さんにそのことを打ち明けると、谷口さんもひどく乗気になってくれて、その翌日弁当ごしらえをして、二人掛りで一日じゅう大阪じゅうを探し歩きましたが、何しろ秋山という名前と、もと拾い屋をしていたという知識だけが頼りですから、まるで雲を掴む<sup>つか</sup>ような話、迷子を探すというわけには行き

ません。とうとう探しくたびれてしまったところ、ちょうどそのころ今里保育園の仕事に関係していた弘済会の保育部長の田所さんがこの話を聴いて、——というのは、谷口さんも当時今里保育園の仕事に関係していて田所さんと親しかったので、——これは警察に探してもらう方がよかろうと、府の警察部へ話してくれました。すると、それを聴きつけたのが、府庁詰の朝日新聞の記者で、さっそくそれを新聞記事にして「秋山さんいずこ。命の恩人を探す人生紙芝居」という変な見出しで書きたてましたので、私はこれは困ったことになったわいと恥しい思いをしていました。ところが、その記事が私を秋山さんに会わせてくれたのです。

四年目の対面でした。などと言うと、まるで新聞記事みたいだ

が、その時の対面のことを同じ朝日の記者が書きました。私は照れくさい思いがしたが、しかし、やはり私のような凡人は新聞に書かれると少しは嬉しいのか、その記事の文句をいまだにおぼえています。

「既報『人生紙芝居』の相手役秋山八郎君の居所が奇しくも本紙記事が機縁となって判明した。四年前——昭和六年八月十日の夜、中之島公園の川岸に佇んで死を決していた長藤十吉君（当時二十八）を救つて更生への道を教えたまま飄然として姿を消していた秋山八郎君は、その後転々として流転の生活を送った末、病苦と失業苦にうらぶれた身を横たえたのが東成区北生野町一丁目ボタン製造業古谷新六氏方、昨二十二日本紙記事を見た古谷氏

は“人生紙芝居”の相手役がどうやら自宅の二階にいる秋山君らしいと知って吃驚びっくり、本紙を手にして大今里町三宅春松氏方に長藤十吉君（現在三十二）を訪れた。おりから町の子供相手の紙芝居に出かける支度中の長藤君は古谷氏の話を聞いて狂喜しさっそくこの旨むねを既報“人生紙芝居”のワキ役、済生会大阪府支部主事田所勝弥氏（四八）、東成禁酒会宣伝隊長谷口直太郎氏（三八）に報告、一同打ち揃そろって前記古谷氏宅に秋山君を訪れ、ここに四年ぶりの対面が行われた。“おお秋山さん”“おお長藤君か”二人は感激の手を握り合つて四年前の回旧談ふけに耽ふけつた。やがて長藤君が秋山君名義たくわで蓄たくわえた貯金通帳おくを贈れば、秋山君は救つたものが救われるとはこのことだと感激の涙にむせびながら、その通帳

を更生記念として発奮を誓ったが、かくて『人生紙芝居』の大詰がめでたく幕を閉じたこの機会にふたたび『人生双六』すしごくの第一歩を踏みだしてはどうかと進言したのが前記田所氏、二人は『お互い依頼心を起さず、独立独歩働こう、そして相手方のために、一円ずつ貯金して、五年後の昭和十五年三月二十一日午後五時五十三分、彼岸の中日の太陽が大阪天王寺西門大鳥居の真西に沈まんとする瞬間、鳥居の下で再会しよう』との誓約書を取りかわし、人生の明暗喜怒哀楽をのせて転々ところぶ人生双六のさいごろ骰子ばかりくて感激にふるえる両君の手で振られて、両君は西と東に別れて、それぞれの人生航路に旅立とうと誓ったのである」

まだこの後十行ばかり書いてありましたが、恥しくなったので

それは省略しましょう。彼岸の中日に会うことにしたのは、ちよ  
うどその対面の日が三月二十三日だったので、同じ会うなら二十  
三日よりも中日の二十一日の方がよいという田所さんの言葉に従  
ったのです。田所さんは仏家の出で、永年育児事業をやっている  
眉毛の長い人で、冗談を言つてはひよいと舌を出す癖のあるおも  
しろい人でした。田所さんのお嬢さんは舞をならっているそうで  
す。

新聞にはその日のうちに西と東に別れたように書いていたけれ  
ど、秋山さんが私と別れて四国の方へ行つたのは、それから半月  
ばかりたってからだった。一方、私は相変らず大阪に残つて紙芝  
居。ところが、世間というものはおかしなもので、そんな風に二

度まで新聞に書かれたためか、私はたちまち町の人気者みたいになつてしまった。何しろ世を挙げて<sup>あ</sup>宣伝の時代、ある大きな酒場では私をボーイに雇いたいと言つてきました。うっかり応じたら、私はまた新聞種になつて、恥を上塗つたところでしたが、さすがに応じなかつた。ある女は結婚したいと手紙を寄越した。私と境遇が似ているというのです。二人手をたずさえて、人生紙芝居の第一歩を踏みだしましょうと、まじめなのか、からかっているのか、お話にならない。紙芝居を持つて町を歩くと、「人生紙芝居」という囁き<sup>ささや</sup>が耳にはいりました。新聞は私の紙芝居の宣伝をしてくれたわけですが、しかし、そのためかえつて私は紙芝居をよしてしまった。どうにも気恥しくて歩けなかつたからです。そして、

田所さんの世話で造船所の倉庫番をしたり、病院の雑役夫になつたりして、そのわずかの給金の中から、禁酒貯金と秋山さん名義の貯金を続けましたが、秋山さんからは何の便りも来なかつた。

もつともお互い今度会う時まで便りをしないでおこうという約束だつたのですが、しかし、やはり消息が判らないのは心配でした。

五年は瞬またたく間にたちました。そして約束の彼岸の中日が近づい

てくると、私はいよいよ秋山さんの安否が気になってきて、はたして秋山さんは来るだろうか、田所さんたちに会うたび言い言いでいたところ、ちようど、彼岸の入りの十八日の朝刊でしたか、人生紙芝居の記事を特種にしてきた朝日新聞が「出世双六、五年のあが上り」迫る誓いの日、さて相手は？」来るだろうかとい

う見出しで、また書きたてましたので、約束の日、私が田所さんたちといっしょに天王寺西門の鳥居の下へ行くと、おりから彼岸の中日のせいもあつたが、鳥居の附近は黒山のような人だかりで、身動きもできぬくらいだった。私は新聞の記事にあおりたてられた物見高い人々が、五年目の再会の模様を見ようと、天王寺へお詣りまいがてら来ているのだと判ると、きゆうに自分のみすぼらしい——新聞に書かれた出世双六などという言葉におよそ似つかぬ姿を恥じて、穴あらばはいりたい気持とはこのことかと思つた。しかし、まさか逃げだしもできず、それに秋山さんははたして来るだろうかと思えば自然光ってくる眼を、じつと西門の停留所の方へ向けていました。

秋山さんはやはり来た。雑ざつ鬧とうを押しわけてやってきた——その姿はよれよれの国民服で、風呂敷包を持っていました。「午後五時五十三分、天王寺西門の鳥居の真西に太陽が沈まんとする瞬間」と新聞はあとで書きましたが、十分過ぎでした。立ち話もそんな場所ではできず、前から部屋を頼んでおいた近くおうさかの逢坂町にある春風荘という精神道場へ行こうとすると、新聞の写真班が写真を撮とるからちよつと待つてくれと言いました。それで、私たちは、秋山さんが私の肩に手を掛け、私は背の高い秋山さんの顔を見上げながら笑っているという姿勢をしばらく続けていました。が、やがて写真班がマグネシウムをたこうとしたとたん、待つてくれと声がして、俺もいっしょとに撮とつてくれと、割りこむよう

に飛んできたのは、思いがけない父の円団治でした。

やがて春風荘の一室に落ちつくくと、父は、俺はあの時お前の若気の至りを咎めて勘当したが、思えば俺の方こそ若気の至りだあとで後悔した。新聞を見たのでたまりかねて飛んできたが、見れば俺も老けたがお前ももうあまり若いといえんな、そうかもう三十七かと、さすが落語家らしい口調で言つて、そして秋山さんの方を向いて、伴の命を助けてくださったのはあなたでしたかと、真白な頭を下げた。すると、秋山さんは、いや助けてもらったのはこちらの方なんですと笑いました。聴けば、秋山さんはあれから四国の小豆島へ渡つて丸金醤油の運搬夫をしているうちに、土地の娘と深い仲になったが、娘の親が大阪で拾い屋などしてい

た男には遣<sup>や</sup>らぬと言つて、引き離されてしまったので、やけになり世にすねたあげく、いつその世を見限ろうとしたこともあるが、五年後の再会を思いだしたので、ふたたび発奮して九州へ渡り、高島、新屋敷などの鉾山を転々とした後、昨年六月から佐賀の山城礦業所にはいつて働いているが、もしあの誓約がなかつたら今まで生きていたかどうか。思えば長藤君に命を助けてもらつたのも同然だと言いながら、秋山さんの涙は鼻の横のホクロを濡<sup>ぬ</sup>らしていました。そして、どうだ、長藤君もう一度ここで西と東に別れて、五年後の今日同じ時間同じ場所でまた会おうじやないかと秋山さんは言いましたが、それは私も言おうと思つていた言葉でした。それで私たちはお互いの名義の貯金帳を見せ合つただ

けで、また持ち続けることにしました。

翌<sup>あく</sup>る日の夕方の船で、秋山さんは九州へ発<sup>た</sup>ちました。父や田所さんたちといっしょに天保山まで見送った私は、やがて父と二人で千日前の父の家へ行きました。歌舞伎座の裏手の自由軒の横に雁次郎横町という路地があります。なぜ雁次郎横町というのか判らないが、突当りに地藏さんが祀<sup>まつ</sup>つてあり、金ぷら屋や寿司屋など食物屋がごちやごちやとある中に、格子<sup>こうし</sup>のはまった小さなしもた家——それが父の家でした。父はもう七十五歳、もう落語もすたっていたのと、自分も語れなくなっていて、落ちぶれた暮しを、それでも何人目かの老妻といっしょに送っていた。もうとつくに死んでいたおきみ婆さんと同じようにお齒黒に染めていたその婆

さんは、もと髪結いをしていて、その家の軒には「おめかし処」と父の筆で書いた行灯あんどんが掛つていたのだが、二三年前から婆さんの右の手が不随ふずいになつてしまつたので、髪結いもよしてしまつたらしい。弟の新次は満洲へ、妹のユキノと、それからその下にもう一人できた腹違いの妹は二人とも嫁かたづいていて、その三人の仕送りが頼りの父の暮しだと判ると、私はこの父といつしよに住んで孝行しようと思つた。

父は私の軀からだについている薬の匂いをいやがつたので、私は間もなく病院の雑役夫をよして、ある貯蓄会社の外交員になりました。貯金の宣伝は紙芝居でずいぶんやったし、それに私の経歴が経歴ですから、われながら苦笑するくらいの適任だと言えるわけです。

が、しかしたった一つ私の悪い癖は、生れつき言葉がぞんざいで、敬語というものが巧く使えない。それはこの話しつぷりでもいくらか判るでしょうが、丁寧な言葉を使っているかと思うと、すぐまた乱暴な言葉が出てしまう。そのため外交に廻つても人を怒らすことが間々あつた。しかし、まあくびにもならず勤めていましたので、父はそんな私を見て安心したのか、二年後の五月には七十六歳の往生を遂げました。落語家だったので新聞にちいさく出たが、浜子も玉子も来なかつた。死んでしまっていたかもしれない。私は禁酒会へはいつてから毎月十円ずつしてきた禁酒貯金がもうそのころ千円を越していたので、それで葬式をして、父の墓を建てました。そして八月の十日には父の残した老妻と二

人で高野山へ父の骨を納めおさに行つた。昭和十六年の八月の十日、中之島公園で秋山さんと会つたあの夜から数えてまる十年後のその日を、わざと選んだ私の気持はずいぶん感傷的だったが、一つには十日といえばお盆にはいるからいいという父の老妻の言葉もあつたからです。

骨箱の中にコトリと音のしていた父の骨を納めて、ほつとしてお寺を出て、中ノ院の茶店へはいると、季節はずれの古いレコードが掛つていて、どうも場違いな感じでしたが、「今日も空にはアドバルーン軽気球……」と歌っているその声を聴くともなく聴いていると、どうやらその声が文子に似ているように思えた。が、あるいは気のせいかもしれない。べつに確めようとする気も起らなかったが、

何かけたたましいような、そしてまたもの哀しいようなその歌を聴いていると、やはり十年前のことが想いだされた。それは遠い想いだった。が、現在の自分を振り返ってみても、別に出世双六と騒がれるほどの出世ではない。相変らずの貯蓄会社の外交員で、うだつがあがらぬと言ってしまったえばそれまでだが、しかし、もう私にはたいした望みもない。私を誘惑する大阪の灯ももうすっかり消えてしまい、かえって気持ちが落ちついている。外交をして廻っている、儲ける機会もうもなく、そしてまた何年かのちに、また新聞に二度目の秋山さんとの会合を書かれることを思えば、少しは……と思わぬこともなかったが、しかし、書かれると思えばかえって自分を慎つつしみたい、不正なことはできないと思った。

そして、秋山さんも私と同じような気持で、九州でほそぼそし  
かしまじめに働いているのではなからうか……。

茶店を出ると、蟬せみの声を聴きながら私はケーブルの乗場へ歩い  
て行ったが、ちよこちよこと随ついてくる父の老妻の皺しわくちやの顔  
を見ながら、ふとこの婆さんに孝行してやろうと思った。そして、  
気がつくと、私は「今日も空には軽アドバルーン気球……」とぼそぼそ口ず  
さんでいました。

# 青空文庫情報

底本：「日本文学全集」2 織田作之助 井上友一郎集」集英社

1975（昭和50）年3月8日発行

初出：「新文学」

1946（昭和21）年3月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：土屋隆

校正：米田

2011年10月12日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# アド・バルーン

織田作之助

2020年 7月13日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>